
 

 

會議記錄                           

日期：112/06/09（第十九會次） 

壹、議員質詢 

第一位：林副議長明揚 

質詢內容： 

一、 針對廢棄物處理，後端空間是否足夠擺放廢棄物?土木工程、大陸漁網具、

保麗龍等大型廢棄物處理方式為何，保麗龍的部分，外島會運送到南竿來

進行處理，目前已取得經費，請務必徹底執行。 

二、 鄉親反映汙水管線出現異味，因為鄉親較不了解相關技術，請貴處協助處

理，而汙水管多年未清，堵塞情形雖不嚴重，本席認為可針對已滿 20年的

汙水管逐年去進行清潔，不應等到完全堵塞才進行處理。  

三、 有關空污部分，當沙塵暴來襲或空氣品質達到危險標準時，請貴處確實監

督各校徹底執行掛空污旗。 

四、 福沃運動場的周邊樹木管理單位為何，鄉親反映車輛停在停車格，隔天發

現車輛上都是落葉果實，又因為停車之關係，清潔人員無法清掃，下大雨

就會變成樹葉塞在排水孔，導致積水問題產生，是否將樹木修剪至低一點

或是砍掉移置他處。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 

 

第二位：曹爾章議員 

質詢內容： 

一、 樂活運動中心完工以後之後續維護及營運管理方向為何，目前兩個方案中

若採取委外的話，因之前規畫中無提供辦公廳舍做使用，且民眾對於收費

機制意願可能不高，那若採取不委外經營，管理的方式又要如何去規劃，

請貴處思考評估，要如何用最省的方式做到最好的安排。 

二、 全國各縣市之體育會大多都將辦公室設置在運動場館內，以配合行政部門



 

 

之計畫進行，請貴處尋找可行之場所或空間提供本縣體育會或相關單位做

為辦公使用。 

三、 本席肯定將港運聯遷移至 9號據點的政策，也因為遷移的地點周遭牽涉到

未來福沃停車場的興建位置，附近也有很多叉路口，請好好思考在交通動

線上的規劃。  

四、 港警無穩定之辦公廳舍，請縣府給予協助，在未來安排新的地點做為港警

服務的處所，讓他們有受到重視的感覺。 

五、 現在福沃碼頭感覺稍嫌擁擠，這擁擠情形在未來是否要爭取北面碼頭興

建，對於不同區域進行分散作業，在交通管理及整體發展都會是較好的處

理方式。 

六、 縣長在遠見雜誌評比中，觀光方面的成績不如預期，對於觀光立縣的馬祖

來說，可能會是個隱憂，就觀光發展方面請問縣長認為未來要持續吸引觀

光客來遊玩的要素為何?本席認同質量及附加價值的提升，讓數量及質量能

夠均衡發展，國際藝術島的計畫要把第一屆的缺失進行改善，在未來能夠

真正達到吸引觀光客及做到景點之提昇。 

 (質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 

 

第三位：曹以標議員 

質詢內容： 

一、 在觀光旺季，針對交通流量上，縣府是否有進行控管?，當鄉親臨時有事

需要去台灣，卻無法訂到機票，針對對外交通方面鄉親訂機位困難的部分

請研議並做成書面報告答覆本席，以解決鄉親的問題。 

二、 為了安全性及便捷性之提升，我方小三通琅岐航線所安排之船可提升至

500噸 

三、 仁愛 147示範住宅預計交屋時間為何，就未來所預見之消防設施及停車位

不足的問題，請規劃出因應方案及解決辦法。 

四、 馬港、梅石、復興、介壽等村停車場工程進度為何？請務必提升行政效

率，就各村停車場建設工程計畫進行時間上之列管。 



 

 

五、 行政院長拍板軍公教人員加薪 4%，那在約僱、約用、約聘人員等其他公

務人員之支薪是否以也能比照辦理，又因為薪資有包含離島加級在內，若

薪資為 38324元，減去離島加級，只有將近 3萬元，本席認為不應將離島

加級包含在薪資結構中，請就薪資部分進行研議，可針對年數或公務評鑑

之表現做一些相對應的變動及規定，為辛苦服務多年的公務人員爭取適當

之權益。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 

 

第四位：陳貽斌議員 

質詢內容： 

一、 幸福島嶼資收站在莒光尚未設立，東莒鄉親對於設置資收站之反應相當踴

躍，請問東莒設立資收站的推動狀況如何？在 22個村中，僅 5個村有意

願設立資收站，其他村長雖然表示無意願，但是也可主動尋找空地成立資

收站，對於弱勢族群有所幫助。 

二、 東莒大浦居住人口提升，也因為許多民宿的建造，觀光客很多，有設置污

水處理廠的需求，也是莒光鄉親及鄉代會都在反映的問題，本席多次會期

都有提出，目前針對大浦污水廠的規劃如何，希望盡速可以建置完成。 

三、 四鄉五島的自來水廠所輸送出水之水管為鋼管材質，水管之使用年限有多

久? 當使用達一定年限時，管內可能有結垢或長青苔之情形產生，水管需

要做更新，又因為水從海水淡化廠輸送至各家戶的水會經過一定的流程，

對於各家戶的飲用水要注意水質，建議可到家戶取水檢驗，保障鄉親的用

水品質及健康安全。 

四、 東莒鄉親有向本席反映一些用請盡速向水利署爭取經費興建東莒海水淡化

廠，解決東莒民眾用水問題。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 

 

第五位：陳書建議員 



 

 

質詢內容： 

一、 民眾對於仁愛 147住宅交屋時間非常關心，擔心是否會因為技術性問題一

再延後，希望能依照作業時程盡早完成交屋。 

二、 對於鄉親反映的機位問題，去年是由航空公司於飛航前幾天陸續釋出機

位，民眾沒有怨言，表示這項政策是相當不錯的，而今年度又重新改成縣

民保留位的方式，民眾紛紛抱怨訂不到機票，希望能多聆聽鄉親之需求，

本席建議向立榮航空購買部分時段的一些機位，以保障航空公司與鄉親之

權益。 

三、 計程車成立車行之標準要因地制宜，中央所訂定之法規明顯不符地方民

情，透過處長所答覆本席的內容，可知貴處已經向公路總局協調放寬標準

置 6輛新車及 30人，新車的部分會以購置電動車的方式，搭配地方設置

之充電樁做使用，請務必把充電樁建置好，便利新的電動車使用及促成車

行之成立。 

 (質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 

 

第六位：陳玉發議員 

質詢內容： 

一、 國際藝術島計畫對鄉親所帶來之經濟效益，本席抱有質疑的態度，希望要

讓鄉親得到實際效益，也應將藝術島作品保留下來。 

二、 港警除了維護港區治安外，現在也增加小三通業務，相較於南竿有港警進

駐，北竿則是警察所支援，無港警進駐，希望爭取北竿白沙港港警進駐。 

三、 大坵橋相關工程進度為何?海上工程會因為東北季風的關係而受到限制，

本席對於完工時程抱持質疑的態度，請縣府持續掌握進度，確保工程順利

完成。 

四、 各學校僅中山國中因遷校未實施班班有冷氣政策，其中詳細的原因為何?

雖然有舊冷氣可做使用，但本席建議還是需要更新，讓學生都可使用新的

冷氣。 

五、 各鄉中僅北竿沒有體育場館，本席建議可興建小型室內體育館，提供鄉親



 

 

運動的室內空間。 

六、 本席建議據點可適時釋出，讓有投資意願之民眾規劃自己的藍圖，促進商

業發展。 

七、 南北竿來往之交通船近期都幾乎是客滿的情形，請交旅局是否能夠與船公

司協調是否能釋出前兩班及末班船的少許部分船位做為鄉親保留位，若到

一定時間無人申請就可以釋出位子給他人搭乘。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 

 

第七位：周瑞國議員 

質詢內容： 

一、 北竿鄉塘后道道路工目前進度已落後 10%，縣府可提出要求請廠商再增加

機具，以加快進度，務必確實掌握工程進度；又因為工程位於村莊內，請

貴處要求廠商務必邀將砂石覆蓋起來，以免粉塵四處飄揚對各家戶造成危

害及影響用路人之安全。 

二、 北竿鄉大坵島聯外道路工程進度嚴重落後，請承辦同仁每周下鄉去督促工

程情形，讓處長及縣長都能清楚工程實際進度。 

三、 縣府已經爭取 300萬經費針對北竿塘岐運動場跑道周邊景觀設計進行改

善，請說明這部分經費規劃做哪些項目的改善，縣政考察時發現兒童遊戲

區有許多設施已經損壞，是否有另外的方式爭取經費來進行改善?也請貴

處與鄉公所積極聯繫，就安全之考量，將嚴重損壞的兒童遊戲設施先行拆

除。 

四、 北竿親子館內部設施之前經檢測不符安全規範，目前針對遊戲區設施是否

有具體改善方案？就後續檢測及相關作業，請貴處持續追蹤。 

五、 北竿芹壁與橋仔汙水廠合併的方案無法順利爭取到經費的情況下，原先橋

仔一廠相關破損的部分何時開始做改善?又因為貴處對橋仔二廠有許多想

法，希望貴處也能多積極爭取營建署的同意，獲得經費的補助。 

六、 北竿加油站現址位於主幹道，在動線方面具有一定危險性，本席建議可以

將中興公園、自然水廠旁的用地或是在白沙港納入未來規劃新的加油站地



 

 

點的考量，請貴處針對本席建議的部分進行研議。 

七、 港警業務量多，請縣長積極爭取北竿白沙港港警進駐。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 


